



## Alto Guadalquivir. Nuevas plantaciones olivereras

Frente a algunos paisajes olivereros más antiguos, las recientes e intensas plantaciones de olivar tienden a subrayar el carácter de monocultivo de este tipo de espacio agrícola, el cual representa un 14% de la superficie regional. La ausencia de cualquier rastro de vegetación natural o de mezcla con otros cultivos es el rasgo más acusado de estas tierras del nuevo olivar intensificado. Campiñas cerealistas y campiñas olivereras comparten, así, una progresiva pérdida de diversidad ecológica y una reducción de los componentes de sus respectivos paisajes. Esta simplificación de elementos naturales y territoriales repercute en la drástica disminución de la presencia de fauna, tanto doméstica como salvaje. Superficialmente, son estos los paisajes con mayor expansión en toda Andalucía, como resultado de las buenas expectativas económicas del sector oliverero y acelerero.



### Olivar más reciente

Dentro de un olivar joven en conjunto, pueden apreciarse diversas épocas de plantación, desde menos de un año hasta un máximo de cinco años. En general es un olivar muy reciente, a la espera de entrar en plena producción.

### Erosión de laderas

Los suelos desnudos y en pendiente se ven afectados por procesos erosivos. Entre las líneas de olivar, los surcos y cárcavas incipientes se ocultan tras cada laboreo.

### Camino e infraestructuras

En las plantaciones olivereras más modernas y tecnificadas, las infraestructuras, como los caminos de reciente construcción, se diseñan con criterios estrictamente funcionales, de acuerdo a necesidades de acceso a las parcelas.

### Lindes, vaguadas

Los elementos del paisaje distintos del uso agrícola son reducidos a su mínima expresión espacial, la estrictamente necesaria para desempeñar su papel funcional para el transporte humano, señalamiento de linderos de propiedad o drenaje de la escorrentía superficial.

### Parcela libre

Resto de parcela que constituye una excepción singular (y temporal) dentro del creciente mar de olivos. En el moderno olivar no caben las mezclas o asociaciones con otros cultivos, como era frecuente en paisajes más antiguos.

### Topografía de lomas

Los relieves suavemente alomados de las campiñas altas del Guadalquivir son el asiento característico del olivar más productivo de la región.

### Uniformidad de las técnicas agrícolas

La roturación de las tierras y los tratamientos agrícolas dan lugar a suelos desprovistos de vegetación la mayor parte del año. Los suelos de margas blanquecinas y el porte del olivar y los marcos de plantación, extremadamente regulares, alejan completamente la imagen del olivar más o menos cercana a un bosque o dehesa.

### Geometrías del olivar

La disposición de parcelas y marcos crea, a ciertas escalas visuales, la impresión de un paisaje geométrico siguiendo las hileras interminables de olivos.

